
 

COMPTE RENDU  
Comité de bon voisinage Laterrière 

Lundi 26 février 2024 de 13 h 30 à 16 h 
Maison des jeunes de Laterrière 

 
LISTE DES PRÉSENCES 

Catégorie Membres du comité de bon voisinage Présent Absent 

Récréo/com 
Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce et président 

du comité 
X  

Récréo/com Bertrand Girard, Chevaliers de Colomb de Laterrière   X 

Commerce 
Sébastien Blackburn, propriétaire, épicerie Alimentation 

Sébastien Blackburn de Laterrière 
 X 

Environnement Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE X  

Employé 
Michael Fafard, employé d’opération de l’usine et citoyen de 

Laterrière  
X  

Récréo/com Représentant, Club Quad du Fjord — Poste vacant --- --- 

Récréo/com Marc-Antoine Champagne, ZEC Mars-Moulin X  

Citoyen Jean Delage, citoyen de Laterrière X  

Citoyen Olivier Dufour, citoyen de Laterrière X  

Récréo/com 
Marc-André Leblond, directeur général, Centre multisport 

Nazaire-Girard 
X  

Municipalité 
Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement de 

Chicoutimi 
X  

Municipalité Michel Potvin, conseiller municipal  X 

Milieu agricole Poste vacant --- --- 

Entreprise Martin Roberge, Tuvico X  

Citoyenne Lynka Morin X  

Citoyenne Manon Girard X  

Récréo/com Luc Blackburn, Maison des jeunes X  

Rio Tinto Martin Lavoie, directeur des opérations — Usine Laterrière X  

Rio Tinto 
Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et 

performance sociale – Secteurs La Baie et Laterrière 
X  

Rio Tinto Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement X  

Rio Tinto Bruno Vaillancourt, superviseur Entretien X  

FACILITATEURS 
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TES Véronique Frigon, facilitation X  

TES Isabelle Gagnon, prise de notes X  
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1 MOT DE BIENVENUE ET PARTAGE SANTÉ,  SÉCURITÉ,  ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ  

Véronique Frigon, facilitatrice chez Transfert Environnement et Société, remercie la Maison des jeunes 

de Laterrière d’accueillir le comité et cède la parole à Martin Lavoie, directeur des opérations des usines 

P155, pour le mot de bienvenue. Un tour de table suit puisque de nouveaux membres sont présents, soit 

Lynka Morin et Manon Girard, représentantes citoyennes, ainsi que Marc-Antoine Champagne, 

technicien de la faune et chargé de projet pour le Regroupement régional des gestionnaires de ZEC du 

Saguenay-Lac-St-Jean. 

 

 

Partage Santé, Sécurité, Environnement et Communauté 

 

Aline Cottin, conseillère séniore Communautés et Performance sociale pour les secteurs de La Baie et 

Laterrière, parle du plan de gestion du patrimoine culturel dont toutes les installations de Rio Tinto doivent 

se doter d’ici 2026, ainsi que des découvertes fortuites.  

 

Elle explique la procédure à suivre en cas d’une telle découverte, que tant les entreprises que les citoyens 

ont l’obligation de déclarer au ministère de la Culture.  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre lien pour obtenir le formulaire de déclaration 
d’une découverte fortuite au ministère de la Culture du 
Québec 

TES Après la rencontre 

 

La présentation complète de la rencontre est en annexe 2. 

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR  

Véronique Frigon présente la proposition d’ordre du jour, qui est accepté tel quel.  

Les éléments suivants sont ajoutés au point Divers :  

- Études de potagers 

- Incidents à l’Usine Laterrière. 

Le point Divers demeure ouvert.  

 

L’ordre du jour de la rencontre se trouve en annexe 1. 

 

3 SUIVI DES ACTIONS 

Véronique Frigon effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 11 décembre 2023.  

 

https://www.quebec.ca/culture/patrimoine-archeologie/archeologie/declarer-decouverte
https://www.quebec.ca/culture/patrimoine-archeologie/archeologie/declarer-decouverte
https://www.quebec.ca/culture/patrimoine-archeologie/archeologie/declarer-decouverte
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Actions de suivi Responsable Échéancier Suivi effectué 

Logistique CBV de Laterrière 

Communiquer avec les deux personnes 

candidates citoyennes au CBV afin de préparer 

leur intégration 

TES 

Avant la 

prochaine 

rencontre 

Fait 

Transmettre aux membre le lien vers le rapport de 

développement durable 2022 de Rio Tinto 
TES 

Après la 

rencontre 
Fait 

Transmettre aux membres les convocations pour 

les rencontres 2024 du CBV 
TES 

Après la 

rencontre 
Fait 

Planifier la présentation des résultats des 

échantillonnages sur la qualité de l’eau de Rivière-

du-Moulin 

TES/RIVAGE 
Prochaine 

rencontre 

À l’ordre du 

jour 

Communauté 

Corriger l’inscription « Interdiction de circuler à 
pied » sur les affiches des sentiers. 

RT 
Dès que 
possible 

Fait 

Assurer un suivi auprès la direction de 
l’arrondissement La Baie à propos du bassin de 
rétention au Bec-Scie qui se déverserait dans la 
rivière. 

Ville de 
Saguenay 

Après la 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Planifier une rencontre pour le suivi de la Fête de 
la pêche afin de déterminer quel organisme sera 
porteur en 2024 

RT/TES Début janvier 
À l’ordre du 
jour 

Vérifier avec Metal Fergus s’il y a des mesures 
d’atténuation possibles afin de réduire le bruit de 
ses opérations lors du nettoyage et de la réfection 
des cuves de RT 

RT 
Après la 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

Suivi environnemental et requêtes 

Statuer avec l’équipe environnement de Rio Tinto 
de la procédure en cas de constats en lien avec la 
faune sur les terrains de l’entreprise 

RT 
Dès que 
possible 

En suivi 

Présenter rapport de suivi de gestion du bruit. RT 
Prochaine 
rencontre 

À l’ordre du 
jour 

 

En ce qui concerne le suivi du bassin de rétention au Bec-Scie, Marie-Eve Boivin, directrice de 

l’arrondissement de Chicoutimi, affirme que des vérifications permettent d’affirmer qu’aucune eau usée 

ne se déverse dans la rivière. Tout est en règle concernant ce point de suivi. 

Normand Bilodeau du comité RIVAGE se questionne concernant certains endroits le long de la piste 

cyclable, où il n’y a pas de calvette, et où les sédiments se déversent donc directement dans la rivière-

à-Mars. Il indique qu’à son avis, ces tronçons ont été mal conçus. 

À propos du bruit que l’on croyait provenir de Metal Fergus, Aline Cottin indique que Rio Tinto a 

communiqué avec l’entreprise. Celle-ci a répondu que le respect de la communauté environnante est 

une priorité et que des améliorations ont été apportées au fil du temps en ce sens. Metal Fergus indique 
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que d’autres entreprises du secteur ont également des activités susceptibles de causer du bruit et qu’il 

est important de ne pas les confondre.  

Pour ce qui est d’une éventuelle procédure en cas de constat en lien avec la faune sur les terrains de 

Rio Tinto, Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, rappelle que l’entreprise a bien une 

procédure à l’interne, mais qu’il importe de savoir comment procéder par la suite, comme lorsque des 

animaux morts sont retrouvés sur les terrains. Dans le cas qui s’est produit au cours des derniers mois, 

en lien avec les carcasses d’orignaux, une déclaration a été faite au ministère de la Faune, mais aucun 

agent ne s’est déplacé. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Où précisément, sur les terrains de RT, avait 
été installé l’affichage concernant 
l’interdiction aux véhicules de circuler? 

RT 
Les affiches ont été installées près des sentiers de 
raquette. 

Est-ce que l’affichage a été efficace? 
RT 
Aucun véhicule n’a été vu depuis un bon bout de 
temps. 

Sur la piste cyclable et les terrains de l’usine, 
il y a beaucoup circulation de VTT et de 
motoneiges. Beaucoup de petits arbres sont 
brisés, les branches sont part terre.  

RT 
Pour les secteurs les plus problématiques, il est 
possible d’installer des jerseys ou une clôture, mais 
considérant la superficie des terrains de RT, il est 
impossible d’en mettre partout. 

Est-ce que cette même circulation est 
remarquée sur les terrains du Centre du Lac-
Pouce? 

Elle se concentre sur les terrains de l’usine et la 
piste cyclable.  

Est-ce qu’il y a une préoccupation 
communautaire importante par rapport à cet 
enjeu de circulation de VTT et motoneiges? 

Les résidents des nouveaux quartiers doivent 
davantage trouver que c’est bruyant car il y a 
beaucoup de ce genre de circulation. 
Certaines personnes viennent sur le terrain du 
Centre Nazaire-Girard en VTT et motoneige.  
Sur les terrains du Centre du Lac-Pouce, une 
amélioration a été remarquée grâce à l’affichage, ce 
qui permet d’affirmer que les campagnes de 
sensibilisation et l’affichage peuvent avoir des effets 
positifs.  

Le bruit qui semblait venir de Metal Fergus, 
c’est comme un bruit de marteau-piqueur.  

RT 
Le bruit ne vient pas de la fonderie alors. 

L’enjeu avec le bruit est d’en déterminer la 
source. Si ces bruits sont présents à 
répétition et qu’il est possible de savoir d’où 
ils viennent, il est plus facile d’intervenir 
efficacement.  

Ville de Saguenay 
Il y a une règlementation municipale sur le bruit et 
les nuisances. Si cela arrive et que vous connaissez 
la source, vous pouvez communiquer avec la Ville, 
surtout si cela se produit à des moments inopportuns 
comme le soir. 

En ce qui concerne les carcasses d’animaux 
retrouvés sur les terrains de RT, est-ce qu’il 
s’agissait d’animaux abattus ou morts 
naturellement? 

RT 
Il y avait plusieurs carcasses, dont la plupart sont 
des résidus de chasse illégale.  
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Étendre l’affichage pour sensibiliser les utilisateurs de VTT 
et de motoneiges à éviter de circuler sur les terrains de RT 

RT Dès que possible 

 

4 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES  

Voisinage 

Olivier Dufour, demeurant sur la rue du Seigle, affirme que plusieurs citoyens lui ont fait la remarque à 

l’effet que les autobus scolaires roulent à une vitesse trop élevée dans le secteur. Michael Fafard indique 

qu’il a déjà communiqué avec le Centre de services scolaires des Rives-du-Saguenay à ce propos il y a 

quelques années et s’était vu répondre qu’il y avait possibilité de faire installer des dos d’âne.  

Marie-Ève Boivin, directrice de l’arrondissement Chicoutimi, indique que la Ville de Saguenay installe de 

moins en moins de dos d’âne et qu’il y a d’autres mesures plus efficaces dans ce genre de situation : 

afficheurs numériques, brigadiers statiques, remorques radars, en sont des exemples. Elle ajoute que la 

première étape est de déposer une pétition à la Ville de Saguenay. Elle propose de communiquer 

directement avec le transporteur pour lui exposer la situation.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Un panneau d’arrêt avait été projeté à 
proximité du dépanneur il me semble.  

Ville de Saguenay 
Il n’a pas été installé et n’est d’ailleurs pas 
recommandé par le service d’ingénierie. Il n’y a pas 
vraiment d’autre alternative envisagée, car installer 
quelque chose qui n’est pas normé crée un faux 
sentiment de sécurité. 

Il y aurait une zone inondable près de la rivière 
Saguenay qui serait délimitée actuellement. 
Est-ce que cette zone est rendue publique? 
 

Ville de Saguenay 
Ce dossier est actuellement en mesure transitoire. 
C’est la zone délimitée par le gouvernement du 
Québec qui est prise en considération. De nouvelles 
cartes devraient être déposées en 2025. Il n’est pas 
possible d’affirmer pour le moment si elles seront plus 
restrictives. 
 
 

Il semble que Desjardins ne veuille plus 
accorder de nouveaux prêts hypothécaires 
aux propriétaires qui s’installent en zone 
inondable. En ces cas-là, est-ce que c’est la 
zone délimitée par le gouvernement du 
Québec ou par la Ville de Saguenay qui est 
considérée? 

 

 

Centre du Lac-Pouce 

Laval Dionne, directeur du Centre du Lac-Pouce, affirme que la saison hivernale s’est bien déroulée pour 

l’organisation, qui est actuellement en préparation d’un Camp de la relâche pour la semaine suivante. Le 

Centre travaille également à la préparation des activités de la prochaine saison estivale.  
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RIVAGE 

Normand Bilodeau, administrateur du comité RIVAGE, présente les résultats préliminaires d’une 

campagne d’échantillonnage concernant la qualité de l’eau de la rivière du Moulin réalisée à l’été 2023. 

Il précise que le mois de juin 2023 a été le plus sec et le quatrième plus chaud depuis les 100 dernières 

années au Québec. Le mois de juillet a pour sa part été marqué par les pluies, sans oublier les feux de 

forêt qui ont fait rage au cours de l’été. Tous ces éléments ont eu une incidence sur la qualité de l’eau. 

En ce qui a trait aux coliformes fécaux, ceux-ci ont connu une augmentation importante à certaines des 

cinq stations d’échantillonnage, dont celles du pont de Laterrière où leur présence s’est avérée 25 fois 

plus élevée qu’en 2022. Un rapport plus détaillé devra être produit en tenant compte des écarts types. 

L’ensemble des stations a connu une hausse des matières en suspension, situation possiblement 

influencée par les fortes pluies de juillet. Contrairement aux autres paramètres, l’azote ammoniacal a 

diminué à toutes les stations comparativement à 2022, une situation que le comité a de la difficulté à 

s’expliquer puisque ce type d’azote est relié au lessivage des terres agricoles. Les taux de phosphore et 

de nitrate ont augmenté, à l’exception d’une station.  

 

Deux séances de consultation ont eu lieu dans le cadre du Plan directeur de l’eau du gouvernement du 

Québec. Dix éléments ont été priorisés par les organismes participants en ce qui a trait aux suivis 

environnementaux et interventions appropriées. Un comité de 16 personnes a été formé et devra cibler 

cinq priorités d’action sur une période de 10 ans, de 2024 à 2034. Des budgets seront ensuite attribués 

en fonction des actions priorisées.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que le rapport complet d’échantillonnage 
de l’eau se retrouve sur le site web de RIVAGE? 

RIVAGE 
Il sera disponible probablement d’ici le mois de 
mai prochain sur le site de RIVAGE ou celui de 
l’Organismes de bassin versant du Saguenay. 

Avez-vous des exemples d’actions par rapport 
aux champs ciblés dans le cadre du Plan 
directeur de l’eau? 

RIVAGE 
Les 16 membres de la table détermineront les 
cinq champs à retenir pour le plan. Le 
gouvernement a prolongé de délai jusqu’au 31 
mars pour déposer le plan d’action, donc nous ne 
sommes pas en mesure de donner d’exemple 
actuellement sur les éléments ciblés.  

Est-ce que la provenance des coliformes a été 
identifiée? Est-ce que ce sont des coliformes 
provenant des animaux? 

 
RIVAGE 
Cela n’a pas encore été identifié. 
 

Je demeure sur la rue du Portage Nord, sur le 
bord de la rivière. Quand j’ai emménagé, il y a 
16 ans, je ne voyais pas de moules dans la 
rivière. J’ai commencé à en voir il y a sept ou 
huit ans. Depuis environ trois ans, il y en a des 
milliers. Quelqu’un est au courant de la raison 
de leur présence si nombreuse maintenant?  

TES 
Le Conseil régional de l’environnement et du 
développement durable répertorie les espèces 
envahissantes. Il a peut-être des données à ce 
sujet. 

Parmi les interventions faites pour éviter la 
propagation d’espèces envahissantes, lors du 
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transfert d’embarcations d’un plan d’eau à un 
autre, le lavage des coques est une 
préoccupation majeure des MRC. 

 

ZEC Mars-Moulin 

Marc-André Champagne indique qu’une caractérisation des chemins est en cours depuis l’an dernier.  

Beaucoup d’énergie est investie à développer le secteur du lac des Côtés. Une dizaine de plateformes 

de camping a d’ailleurs été aménagée l’an dernier et un quai sera installé en 2024.  

La ZEC tente d’attirer davantage de pêcheurs et en ce sens, procède à la cartographie du fond d’un lac 

qu’elle veut potentiellement développer. ZEC Québec est en train de mettre à jour les sites web de 

l’ensemble des ZEC de la province. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que les plateformes de camping ont 
été utilisées? Est-ce qu’il y a eu un bon 
achalandage l’été dernier? 

ZEC Mars-Moulin 
La construction et l’installation se sont terminées à 
l’automne dernier, donc nous serons en mesure de 
le constater cet été.  

 

Maison des jeunes 

Luc Blackburn, directeur de la Maison de jeunes, affirme que les équipes ont été consolidées récemment 

et qu’elles sont en préparation de la semaine de relâche. La deuxième édition des activités 

carnavalesques se tiendra le dimanche 3 mars de 10 h à 14 h au Bassin. 400 personnes y ont pris part 

l’an dernier. 

 

Ville de Saguenay 

Marie-Ève Boivin annonce la construction d’un nouveau parc pour la clientèle autiste au Centre Nazaire-

Girard.  

Elle rappelle que la bibliothèque de Laterrière sera désormais opérée par la Ville de Saguenay et qu’elle 

devrait rouvrir incessamment si ce n’est déjà fait. 

Une patinoire permanente sera construite au cours de l’été à la Maison des jeunes du Bassin.  

Elle indique que la Ville a décidé d’investir davantage cette année dans les travaux de pavage sur 

l’ensemble de son territoire.  

 

Centre Nazaire-Girard 

Marc-André Leblond, directeur général, affirme que l’événement Joies de l’hiver a connu un beau succès 

les 16 et 17 février. Les gens ont beaucoup apprécié les feux d’artifices et les activités gratuites. 

La clientèle du Centre est en progression constante. La salle de musculation a été réaménagée et des 

appareils supplémentaires ont été installés afin de mieux répondre à la demande croissante. 
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Les difficultés engendrées par le piratage du site web de l’organisation en décembre dernier sont 

pratiquement toutes réglées, mises à part certaines problématiques lors de l’envoi de courriels.  

Une nouveauté cette année : les gens peuvent s’inscrire en ligne aux activités.  

Marc-André Leblond indique que les statistiques permettent d’évaluer que les activités du Centre 

rejoignent au moins 5 % de la population de Laterrière. L’an dernier, 10 % de la clientèle provenait 

d’autres secteurs que Laterrière. 

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Communiquer avec le transporteur concernant la vitesse 
élevée des autobus scolaires dans le secteur de la rue du 
Seigle et les environs 

Ville de 
Saguenay 

Dès que possible 

Transmettre le lien vers le rapport d’échantillonnage de 
qualité de l’eau de la rivière du Moulin 

RIVAGE/TES 
Dès qu’il sera 
disponible 

Transmettre les coordonnées du CREDD pour la 
déclaration d’espèces envahissantes aquatiques dans le 
secteur Laterrière 

TES Après la rencontre 

 

5 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Aline Cottin effectue le suivi des plaintes et requêtes. Un aller-voir a été réalisé l’automne dernier 

concernant une piste de motocross aménagée illégalement sur les terrains de Rio Tinto. Une enquête a 

permis d’en identifier l’auteur, qui a reçu une communication de l’entreprise en début d’année. Le citoyen 

s’est engagé à remettre le terrain en état (égalisation et ensemencement) d’ici la fin juin. Un nouvel aller-

voir sera effectué alors afin de s’assurer que les travaux sont conformes à ce qui a été convenu. 

 

Pierre-Luc Dumais, conseiller en environnement, présente les résultats des émissions de fluorures totaux 

de pour les deux séries de cuves de l’Usine Laterrière. Il rappelle que les normes environnementales à 

respecter sont fixées en fonction de la technologie utilisée. Les émissions sont plus élevées en période 

estivale puisque la chaleur provoque la dilatation des gaz et que leur captation est alors moins efficace. 

Le niveau des concentrations mesurées a diminué au cours de la dernière année par rapport aux années 

précédentes en raison de la diminution du niveau de production de l’usine. La performance est 

satisfaisante et tend à s’améliorer.  

 

En ce qui a trait aux émissions de fluorures à l’effluent final, les charges se trouvent sous les 3 800 kg 

en ce mois de février, alors que la norme permise est de 4 600 kg. Les charges plus élevées remarquées 

au cours de l’été dernier sont relatives aux quantités de pluie importantes reçues pendant cette période.  

 

Concernant la gestion du bruit relié aux activités de l’Usine Laterrière, une modélisation a été réalisée. 

Celle-ci démontre que la plus grande source de bruit est le centre de traitement des gaz. Une campagne 

de mesure d’efficacité du silencieux des cheminées a démontré que ce dernier ne donne pas les résultats 

attendus. Il faut maintenant évaluer les actions qui seront entreprises, par exemple des interventions 

directes sur le silencieux ou une intervention acoustique sur les ventilateurs. 
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Questions/Commentaires Réponses 

Au Portage, un propriétaire de lot à bois s’est 
fait un parcours de motocross. C’est un 
ravage de forêt, mais c’est une propriété 
privée. Il y aura certainement le facteur bruit 
qui entrera en ligne de compte toutefois. Je 
me demande si quelque chose peut être fait 
pour cela.  

Ville de Saguenay 
Vous pouvez faire une dénonciation via le site 
Internet de la Ville de Saguenay. Même s’il est chez 
lui, cela ne signifie pas qu’il peut faire n’importe quoi. 
Il lui faut possiblement un permis. 

Au Portage Nord, il y a également la 
problématique des motomarines et des 
hydravions qui circulent sans relâche. Ils font 
du bruit, mais je suis également préoccupée 
par le ressac sur les berges, provoqué par 
leur circulation intense. Est-ce qu’il y a 
quelque chose là-dessus dans la 
réglementation? 

Ville de Saguenay 
La problématique de la vitesse des embarcations 
n’est pas simple puisque plusieurs paliers de 
gouvernement sont impliqués. Il n’y a pas que le 
municipal. La Ville fait beaucoup de communications 
dans ce domaine, essaie d’intervenir. C’est un 
phénomène qui touche l’ensemble du territoire. Il est 
aussi vécu, par exemple, au lac Kénogami. 
 
Comme c’est de juridiction fédérale, il faut faire des 
démarches auprès de Transports Canada lorsque 
c’est une question de civisme et de jugement. Pour 
le bruit, il y a toujours le recours possible à la 
réglementation de Ville de Saguenay quand cela se 
produit en-dehors des heures raisonnables. 

Est-ce que des études sont faites pour capter 
encore mieux les émissions, même en 
période estivale? 

RT 
Le souhait est d’au moins maintenir les résultats, 
mais il y a beaucoup de projets d’ingénierie à venir 
en ce sens. 
 

Est-ce que le fait que les émissions soient 
toujours passablement sous la norme 
permise fait en sorte que vous n’avez pas 
besoin d’assurer une vigilance pointue? 

RT 
Il n’y a pas moins de vigilance sur le plan 
environnemental, car il y a d’autres enjeux. Nous 
sommes satisfaits d’être sous les normes prescrites, 
mais nous voulons être encore meilleurs. 
Il n’y a pas de hausse de production prévue à 
Laterrière au cours des prochaines années, donc 
nous devrions être en mesure de maintenir les 
émissions sous les normes. L’amélioration des 
systèmes de captation des gaz et celle des 
dépoussiéreurs se poursuit.  
Il y a deux éléments à considérer en lien avec la 
performance : la technologie, mais aussi son 
opération par les employés. C’est un travail de 
longue haleine, en continu. L’Usine Laterrière a vu 
se renouveler 75 % de son personnel au cours des 
trois dernières années. Les nouveaux employés 
n’ont pas tous les connaissances des séniors. Mais 
les résultats se sont quand même maintenus et en 
réduisant la production, il y a moins de stress sur les 
systèmes d’épuration des gaz.  

https://forms.office.com/pages/responsepage.aspx?id=RWov0EsQ9kCalYJOihuSYsoDuh5glUNFpEx6QBF53CFURTFDU1kxS01BUUwzTlNNTk9IWkhGMzBCMCQlQCN0PWcu&web=1&wdLOR=cE1F4C0F1-1D42-4965-9172-A676EA81F985
https://forms.office.com/pages/responsepage.aspx?id=RWov0EsQ9kCalYJOihuSYsoDuh5glUNFpEx6QBF53CFURTFDU1kxS01BUUwzTlNNTk9IWkhGMzBCMCQlQCN0PWcu&web=1&wdLOR=cE1F4C0F1-1D42-4965-9172-A676EA81F985
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Est-ce qu’il y a une zone d’alerte si les 
émissions s’approchent trop de la limite 
permise? Interviendriez-vous directement sur 
la production dans ce cas? 
 

RT 
Pour ce qui est des émissions à l’eau, les 
interventions sur la propreté et le bon ordre dans 
notre cour jouent un rôle important sur les matières à 
risque de lixivier. Il ne faut pas attendre de se coller 
à la norme annuelle, qui est très longue à faire 
bouger. Il faut être proactifs parce qu’une fois la 
norme dépassée, il faut 365 jours pour reprendre le 
contrôle. 
Pour les émissions liées à l’électrolyse, cela peut 
être considérée de façon plus journalière.   

Cela peut prendre combien de temps pour 
que le problème du silencieux au centre de 
traitement des gaz soit réglé? 

RT 
Un problème semblable s’est produit à La Baie et il 
est question d’un délai d’environ six mois.  
 

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres les liens des canaux de 
communication en lien avec les problématiques de 
circulation et de bruit d’activités nautiques 
 
Transports Canada : https://tc.canada.ca/fr/transport-
maritime/securite-maritime/contactez-bureau-securite-
nautique 
Ville de Saguenay : dénonciation via le site Internet de la 
Ville de Saguenay 

TES Après la rencontre 

 

6 DÉVELOPPEMENTS RIO T INTO 

Martin Lavoie brosse le portrait du marché de l’aluminium. Le profit actuel est de 700 à 800 $ la tonne 

pour le lingot. Le marché, qui était bas en décembre, reprend de la vigueur. Les carnets de commandes 

sont pratiquement pleins pour l’Usine Laterrière jusqu’au début avril.  

Le projet de transition de l’Usine Arvida annoncé récemment permettra la réduction de 50 % des 

émissions de gaz à effet de serre et de 90 % pour les particules fines à terme, en 2028. L’Usine Arvida 

respecte les normes d’émissions actuelles, qui sont déterminées en fonction de la technologie utilisée, 

dans ce cas précis une technologie qui a de l’âge.  

 

Aline Cottin fait le suivi du dossier des camps de chasse illégaux sur les terrains de Rio Tinto, qu’un 

jugement de cours obtenu il y a quelques années par l’entreprise permet de démanteler. De l’affichage 

à propos de l’interdiction des activités de chasse ainsi que d’avis d’occupation illégale et de 

démantèlement a été installé. Les prochaines étapes consisteront à obtenir des soumissions pour 

démanteler, et planifier l’installation de jersey.  

Le Programme de stabilisation des berges du lac Saint-Jean est en processus de renouvellement. Un 

sondage auquel toute la population est invitée à répondre se trouve sur le site web d’Énergie Électrique. 

https://tc.canada.ca/fr/transport-maritime/securite-maritime/contactez-bureau-securite-nautique
https://tc.canada.ca/fr/transport-maritime/securite-maritime/contactez-bureau-securite-nautique
https://tc.canada.ca/fr/transport-maritime/securite-maritime/contactez-bureau-securite-nautique
https://forms.office.com/pages/responsepage.aspx?id=RWov0EsQ9kCalYJOihuSYsoDuh5glUNFpEx6QBF53CFURTFDU1kxS01BUUwzTlNNTk9IWkhGMzBCMCQlQCN0PWcu&web=1&wdLOR=cE1F4C0F1-1D42-4965-9172-A676EA81F985
https://forms.office.com/pages/responsepage.aspx?id=RWov0EsQ9kCalYJOihuSYsoDuh5glUNFpEx6QBF53CFURTFDU1kxS01BUUwzTlNNTk9IWkhGMzBCMCQlQCN0PWcu&web=1&wdLOR=cE1F4C0F1-1D42-4965-9172-A676EA81F985


 

12 
 

Questions/Commentaires Réponses 

Quel est le marché principal de 
l’aluminium produit ici? 

RT 
Ce sont les États-Unis et l’Ontario, beaucoup pour 
l’automobile (blocs moteurs et capots) et les cannettes 
également.  

Faites-vous de la bobine? 
RT 
La bobine est produite à Alma et Arvida fait de la 
billette. L’Usine Laterrière produit du lingot. 

L’Usine Arvida va complètement fermer? 

RT 
96 cuves AP60 seront ajoutées aux 38 cuves actuelles. 
RT veut s’assurer d’une transition harmonieuse puisque 
cela concerne beaucoup d’employés.  

Les cuves qui vont fermer à Arvida sont 
des précuites? 

RT 
Oui, ce sont des cuves précuites. Les Soderberg sont 
fermées depuis 2004. 

Les cuves AP60 se construisent en 
parallèle de la fermeture? 

RT 
Les nouvelles cuves AP60 démarreront graduellement 
entre 2026 et 2028.  

Il y aura démantèlement des installations 
actuelles? 

RT 
Certains bâtiments seront utilisés à d’autres fins. Il y 
aura aussi un nouveau centre de recyclage d’aluminium 
post-consommation.  

C’est ahurissant de voir le nombre d’abris 
et de camps de chasse illégaux.  

RT 
À certains endroits où les terrains sont clôturés, par 
exemple du côté du bassin de Laterrière, c’est en effet 
impressionnant de constater que des personnes 
construisent tout de même des camps. Mais souvent, 
les gens ne sont pas de mauvaise foi. Quoi qu’il en soit, 
il faut rappeler qu’il est nécessaire d’obtenir un permis 
pour construire quoi que ce soit, ce qui n’a pas été le 
cas pour les camps et abris dont il est ici question.  

Il y aurait une belle opportunité pour Rio 
Tinto de faire une opération de 
sensibilisation auprès de la population 
puisque les gens ne sont peut-être pas 
conscients qu’ils se trouvent sur les 
terrains de l’entreprise. Une carte des 
propriétés de Rio Tinto dans la région 
pourrait être diffusée.  

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Présenter aux membres une carte démontrant les terrains 
de Rio Tinto au Saguenay – Lac-Saint-Jean 

RT Prochaine rencontre 

Transmettre aux membres le lien du sondage du 
Programme de stabilisation des berges du lac Saint-Jean 

TES Après la rencontre 

 

 

 

 

https://fr.surveymonkey.com/r/HYDWZVW
https://fr.surveymonkey.com/r/HYDWZVW
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7 FÊTE DE LA PÊCHE  

La Fête de la pêche a été organisée par le Centre Nazaire-Girard l’an dernier, mais celui-ci ne désire 

plus en prendre la responsabilité en 2024.  

Une rencontre s’est tenue avec le comité RIVAGE et la ZEC Mars-Moulin. Cette dernière a accepté d’être 

porteuse de l’activité pour 2024. Marc-Antoine Champagne prendra en charge l’organisation, appuyé par 

un sous-comité issu du CBV.  

La demande de 4 500 $ de truites pour l’ensemencement a été acheminée. Il y a possibilité de tenir 

l’activité au Centre Nazaire-Girard, avec un service de navette pour la pêche également au lac des Côtés, 

qui représenterait des frais de moins de 1 000 $ pour la journée.  

Vincent Delisle de l’École de pêche Spirit, qui a l’habitude de travailler avec les jeunes, est intéressé à 

collaborer pour la tenue des ateliers. Il est aussi possible d’obtenir des rabais intéressants chez 

Accommodation des 21 de La Baie. 

Rio Tinto offre une participation financière de 3 000 $ et sera présente lors de la journée. 

Les membres du CBV intéressés à faire partie du sous-comité, qui se réunira environ trois fois d’ici la 

Fête de la pêche, sont : Pierre-Luc Dumais, Olivier Dufour, Luc Blackburn, Aline Cottin et Jean Delage.  

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce que l’École de pêche Spirit est en 
mesure de parler de la biologie du 
poisson? 

ZEC Mars-Moulin 
Oui, elle a le matériel nécessaire pour donner 
l’information. 

Idéalement, il faut que les jeunes suivent 
l’atelier avant d’aller pêcher.  

 

Avez-vous parlé de l’enregistrement des 
jeunes? 

ZEC Mars-Moulin 
Oui. Nous recevrons 10 $ par jeune pour les 
enregistrer. Nous utiliserons un formulaire Momento qui 
nous sera fourni. 

 

 

Actions de suivi Responsable Échéancier 

Convoquer une rencontre de départ du sous-comité Fête 
de la pêche 

TES Dès que possible 

 

 

8 DIVERS 

Études de potagers 

Aline Cottin indique que des études de potagers, comme celles qui ont déjà eu lieu à Alma, seront bientôt 

lancées en collaboration avec Agrinova. L’objectif est d’acquérir davantage de connaissances sur 

l’impact des fluorures et HAP sur ces types de plantation. Pour ce faire, des volontaires demeurant dans 

un rayon de 10 km autour de l’Usine Laterrière sont recherchés afin de planter de la laitue et des carottes. 

L’information sera diffusée parmi les employés de Rio Tinto ainsi que sur les médiaux sociaux. Ce genre 
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d’expérience doit être réalisée en lien avec les permis de Rio Tinto et elles ont déjà été faites sur les 

plantes fourragères sur les terrains de l’entreprise. 

 

Incidents à l’Usine Laterrière 

Martin Lavoie, explique qu’un début d’incendie lié à de la poussière de magnésium s’est déclaré 

récemment au centre de coulée et s’est propagé jusque dans l’entretoit. Le feu, qui s’est déclaré à 4 h 

30, a été maîtrisé vers 15 h et a affecté la moitié du centre de coulée, brûlant principalement du câblage 

électrique. Il a fallu près d’une semaine avant que les activités puissent reprendre normalement.  

Un autre incident s’est produit en janvier, alors qu’une importante charge à terre provenant d’une artère 

de 25 kv a duré environ 2 h 30 et a amené beaucoup de stress sur les employés. Rio Tinto investira 5,7 

M$ US pour améliorer la fiabilité des huit redresseurs d’ici la mi-mars. Des investissements totaux de 35 

M$ sont prévus cette année à l’Usine Laterrière. 

 

Questions/Commentaires Réponses 

Est-ce qu’un incendie semblable est déjà 
arrivé? 

RT 
C’est arrivé l’an dernier. Il y avait eu une grande 
campagne de nettoyage, mais certains endroits sont 
moins faciles d’accès. Il n’y a pas eu de blessé et 
personne d’incommodé. 
 

Quel est le protocole de sécurité lors d’un 
incendie de la sorte? 
 

RT 
La fumée sort du bâtiment par le toit et les cheminées. 
Le centre de coulée n’est pas évacué à moins de 
situations spécifiques. Trois ou quatre camions incendie 
de Ville de Saguenay sont intervenus.  
 

 

75e anniversaire du Centre du Lac-Pouce 

Laval Dionne indique que le Centre du Lac-Pouce fêtera ses 75 ans le weekend du 13 au 15 septembre 

2024 et qu’il déposera une demande à Rio Tinto afin d’utiliser une petite partie de son stationnement 

comme espace de débordement, si nécessaire, étant donné l’interdiction de stationner aux abords du 

boulevard Talbot. 

 

9 PROCHAINES RENCONTRES  

Véronique Frigon rappelle les dates des prochaines rencontres de 2024.  

Elle informe les membres qu’il n’y aura pas d’activité régionale des quatre CBV cette année, mais que 

les résultats du sondage bilan de l’année 2023 leur sera transmis. 
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Actions de suivi Responsable Échéancier 

Transmettre aux membres les résultats du sondage du 
bilan annuel 2023 

TES Dès que possible 

 

10 FIN DE LA RENCONTRE  

Véronique Frigon et Martin Lavoie remercient les membres pour leur participation.  

La rencontre se termine à 16 h 07.  

 

 

Production du compte rendu 

Isabelle Gagnon, chargée de projet 
Transfert Environnement et Société 
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Annexe 1 :  

Ordre du jour 
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Rencontre du CBV de Laterrière 
26 février de 13 h 30 à 16 h 

 
Maison des jeunes de Laterrière 

 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

13 h 30 
1 – Mot de bienvenue, tour de table et 
partage SSEC 

Information/
Discussion 

Véronique Frigon 
Martin Lavoie   
Aline Cottin 

13 h 40 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Véronique Frigon  

13 h 45 3 – Suivi des actions Information Véronique Frigon  

14 h 4 – Tour de table des partenaires 
Information/
Discussion 

Membres 

14 h 30 5 – Suivi environnemental et requêtes 
Information/
Discussion 

Aline Cottin  
Pierre-Luc Dumais 

14 h 50 Pause   

15 h 05 6 – Développements Rio Tinto 
Information/ 
Discussion 

Martin Lavoie  
Aline Cottin 

15 h 35 7 – Fête de la pêche 
Information/
Discussion 

Aline Cottin 

15 h 50 8 – Divers  
Information/
Discussion 

Véronique Frigon 

15 h 55 9 – Prochaines rencontres Information Véronique Frigon 

16 h 10 – Fin de la rencontre   
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Annexe 2 :   

Présentation 
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Rencontre du

Comité

bon voisinage

de Laterrière

26 février 2024

2

Mot de bienvenue et tour de table
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Partage SSEC

Protection du patrimoine

et découvertes fortuites

 Dans le cadre de la refonte de sa norme en matière de relations avec

la communauté (CSP), toutes les installations de Rio Tinto doivent

se doter d un Plan de  estion du  atri oine culturel d ici      

 Cela inclut toutes les mesures et actions pour limiter les impacts de

nos opérations sur les sites du patrimoine culturel, mais également

pour valoriser, préserver et mettre en évidence ces sites et artéfacts, y

compris les éléments du patrimoine industriel témoignant de l histoire

de l aluminium.

 Dans la région, le travail a été amorcé en impliquant des membres de

la communauté. Un plan final est prévu pour la fin de 2024.

 Une procédure en cas de découverte fortuite a été mise sur pied et

sera partagée prochainement dans les installations.

La protection du patrimoine chez Rio Tinto
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 Une découverte fortuite, c est la mise en évidence, par hasard, d un élément d intérêt pour le patrimoine culturel de  tout  ien et tout site

t  oi nant de l occu ation  u aine  r  istori ue ou  istori ue   

 Il n  a  as d   e  our  u un  ien ou un site devienne d int r t  istori ue, mais règle générale, les éléments de plus de 50 ans sont

considérés comme étant d intérêt .

 Au Québec, qu on soit une entreprise ou un particulier, nous avons l o li ation de d clarer au ministère de la Culture tout artéfact

découvert.

 Vous trouvez quelque chose que vous croyez être un artéfact?

 Notez l endroit de votre découverte et les éléments caractéristiques qui permettront de la localiser.

 Prenez une photo. La plupart des photos prises avec un téléphone intelligent ont la géolocalisation par défaut, mais si ce n est pas

le cas, notez la longitude et la latitude exactes à l aide d un GPS.

 N oubliez pas : un artéfact sorti de son contexte archéologique perd l essentiel de sa valeur scientifique.

 Une fois les informations recueillies, vous pouvez, soit :

 Contacter le département d archéologie de l Université du Québec à Chicoutimi, qui vous guidera dans le processus 

 Faire la déclaration auprès du ministère de la Culture par le formulaire de déclaration de découverte fortuite sur son site

Internet .

 Chez Rio Tinto, une procédure en cas de découverte fortuite a été mise sur pied afin de limiter les impacts de nos opérations sur les sites du

patrimoine culturel, y compris les éléments du patrimoine industriel témoignant de l histoire de l aluminium

Découverte fortuite

6

Validation de l ordre du jour
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Ordre du jour IntervenantNature

Véronique Frigon   Martin

Lavoie   Aline Cottin
Information / Discussion

1  Mot de bienvenue, tour de table et partage

SSEC
13 h 30

Véronique FrigonDécision2  Validation de l ordre du jour13 h 40

Véronique FrigonInformation3  Suivi des actions13 h 45

MembresInformation / Discussion4  Tour de table des partenaires14 h

Pierre-Luc Dumais

Aline Cottin
Information / Discussion5  Suivi environnemental et requêtes14 h 30

Pause       

Aline Cottin  Martin LavoieInformation / Discussion6  Développements Rio Tinto15 h 05

Aline CottinInformation / Discussion  Fête de la pêche15 h 35

Véronique FrigonInformation / Discussion8  Divers15 h 50

Véronique FrigonInformation9  Prochaines rencontres15 h 55

10  Fin de la rencontre16 h

8

Suivi des actions

Suivi e  ectu  c  anceRes onsa leDescri tion du suivi

LO ISTI UE C V DE LATERRI RE

Fait

Avant la

prochaine

rencontre

TES
Communiquer avec les deux personnes candidates citoyennes au

CBV afin de préparer leur intégration

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre aux membre le lien vers le rapport de développement

durable 2022 de Rio Tinto

Fait
Après la

rencontre
TES

Transmettre aux membres les convocations pour les rencontres

2024 du CBV

À l ordre du jour
Prochaine

rencontre
TES/RIVAGE

Planifier la présentation des résultats des échantillonnages sur la

qualité de l eau de Rivière-du-Moulin
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9

Suivi des actions

Suivi e  ectu  c  anceRes onsa leDescri tion du suivi

SUIVI ENVIRONNE ENTAL ET RE U TES

En suivi
Dès que

possible
RT

Statuer avec l équipe environnement de Rio Tinto de la procédure

en cas de constats en lien avec la faune sur les terrains de

l entreprise

À l ordre du jour
Prochaine

rencontre
RTPrésenter rapport de suivi de gestion du bruit.

Suivi e  ectu  c  anceRes onsa leDescri tion du suivi

CO  UNAUT 

Fait
Dès que

possible
RT

Corriger l inscription «Interdiction de circulerà pied   sur les

affiches des sentiers.

À l ordre du jour
Après la

rencontre
Ville de Saguenay

Assurer un suivi auprès la direction de l arrondissement La Baie à

propos du bassin de rétention au Bec-Scie qui se déverserait dans

la rivière.

À l ordre du jourDébut janvierRT/TES
Planifier une rencontre pour le suivi de la Fête de la pêche afin de

déterminer quel organisme sera porteur en 2024

À l ordre du jour
Après la

rencontre
RT

Vérifier avec Metal Fergus s il y a des mesures d atténuation

possibles afin de réduire le bruit de ses opérations lors du

nettoyage et de la réfection des cuves de RT

10

Affiche modifiée

Une autre restera à modifier car

inaccessible à cause de la neige.
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Tour de table des

partenaires

12

Tour de table des partenaires

 Voisinage

 Centre du Lac-Pouce

 Chevaliers de Colomb

 Alimentation Sébastien Blackburn

 Comité RIVAGE

 ZEC Mars-Moulin

 Centre multisport Nazaire -Girard

 Ville de Saguenay

 Maison des jeunes
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Suivi environmental

et requêtes

14

Suivi  iste de  otocross sur les terrains de Rio Tinto

 Lettre recommandée envoyée au citoyen

 Prise de contact téléphonique du citoyen et confirmation par courriel qu il

s engage à remettre le terrain en état d ici la fin juin :

 Égalisation du terrain et ensemencement

Suivi des plaintes et requêtes
Depuis la rencontre du comité bon voisinage du 11 décembre 2023
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Norme mensuelle

d émissions du ministère

de l Environnement (1,25

kg/tonne d aluminium)

Li ne  leue  

s rie de cuves

    

Li ne jaune  

s rie de cuves

    

Suivi environne ent  R sultats des  luorures totaux

16

 Pour rappel, la norme/charge annuelle est établie avec le rapport des débits (m 3) et des

concentrations (mg/L) par jour (charge journalière) additionné des 365 derniers jours.

 Les valeurs de charges sont sous les 3 800 kg en ce mois de février 2024.

Suivi environne ent  Fluorures eau
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1 

 estion du  ruit  ra  ort de suivi 

Actions entre rise et à venir  

 Les mesures visant à valider l efficacité des silencieux des cheminées des

4 centres de traitement des gaz ont été réalisées.

 Rapport de la firme obtenu :

 Intervention sur les silencieux requise 

 Validation que d autres options de mitigation sont disponibles (ex. : ajout

d isolateurs mécaniques sur les ventilateurs).

Pause
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Développements

récents

20

 arc   de l alu iniu  en  re 
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Suivi ca  s de c asse sur nos terrains
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Rio Tinto mise sur la
consultation et
l inclusion des diverses
perspectives dans
l élaboration de son
futur Programme de
gestion de l érosion.

Pour suivre les travaux  

    ener ie riotinto co 

              

 er elsjsial riotinto co 

Fête de la pêche
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Fête de la pêche

 Le conseil d administration de l Association Sportive Mars-Moulin

a accepté d être l organisme porteur de la Fête de la pêche de

Laterrière en 2024.

 Marc-Antoine Champagne, technicien de la faune et chargé de

projet, sera le représentant pour l activité.

 Le formulaire de demande de subvention a été envoyé pour les

permis de pêche et l ensemencement.

 L Usine Laterrière a réitéré sa contribution financière et son

soutien en termes de logistique/bénévoles pour cette édition.

Proc aines  ta es  

 Mise en place d un sous-comité pour l organisation de l activité.

Divers
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Prochaines rencontres

Rencontre  

Mardi 21 mai

13 h 30 à 16 h

                 

Rencontre  

Lundi 30 septembre

13 h à 16 h

                 

Rencontre  

Lundi 16 décembre

           

                 

Fin de la rencontre


